

D 222 03

05 JUL. 1934

Los Capitales

- ★ Interés por la Convención Bancaria
- ★ Examen Político Para los Directivos
- ★ Habrá que Descifrar Muchos Mensajes

Por EDGAR GONZALEZ

Lo que les faltó a los antiguos dueños de la banca privada es precisamente lo que les sobra a la nueva clase financiera: oficio político. Sobre el escritorio de no pocos directores de instituciones nacionales de crédito, en un lugar muy especial y a la mano, se encuentra un voluminoso expediente de lo que puede o debe decir o lo que definitivamente está prohibido comentar en la ya próxima convención de la banca nacionalizada.

Quienes durante años asistimos a la convención anual que realizaban los banqueros privados, tendremos ahora que cambiar la táctica para allegar nos información fresca y, sobre todo, sin tamices. Antes se podía "cruzar" la información que daba el sector bancario estatal y el privado, con lo que se podían sacar conclusiones propias. La situación ahora, será diferente.

Independientemente de que antes se podía entrever a ambas partes (sector público y privado) los periodistas teníamos la oportunidad de conversar con los directivos o representantes de las instituciones financieras más importantes del mundo que siempre cuentan con más y mejor información sobre México, y sobre todo ahora que la cuantiosa deuda externa nos ha colocado en un primerísimo lugar. Empero, ahora, haciendo honor a la proclamada austeridad, no se ha invitado a ningún banquero extranjero. Tendremos, pues, que cambiar la táctica.

Buena, pero también los directivos de las ins-

tituciones nacionales de crédito tendrán que "sacar" sus antenas pues se puede decir que será su primer gran experiencia política, y de su participación o enconchamiento depende su futuro dentro de las finanzas públicas.

Por ejemplo, muchos de ellos seguramente ya hasta están acostumbrados a leer entre líneas y, sobre todo, a descifrar los mensajes que a veces se dan públicamente desde el ala norte de Palacio Nacional. Algunos de estos mensajes son para todos pero otros llevan expresa dedicatoria. Qué dicen y a quiénes están dedicados se está convirtiendo en algo muy especial para quienes nos interesamos en mantener a los lectores bien informados.

Hace unas semanas, concretamente el 8 de junio del año en curso, el subsecretario de la Banca Nacional, Carlos Sales Gutiérrez, envió uno de esos mensajes, aunque en esta ocasión, no tan cifrado, y que decía:

... las instituciones nacionales de crédito deben cumplir con rigor lo estipulado para otorgar las tasas de interés preferencial (subsidiadas) "de forma que no ocurra, como ahora, que en algunos casos, con recursos del erario, en última instancia se estén apoyando inversiones financieras especulativas o bien se otorguen recursos de capital de trabajo a empresas que no requieran del apoyo"...

En ese mismo mensaje, el funcionario de Hacienda advirtió: "También se hace necesario promover la descentralización en la toma de decisiones y evitar el burocratismo. Todo ello, desde luego, manteniendo niveles adecuados de rentabilidad en los bancos, de los que, en última instancia, depende la seguridad de los ahorros del público".

En un próximo espacio comentaremos estos interesantes mensajes.

EXCELSIOR
MEXICO, D. F.

D 245-3



10 JUL. 1984

Rentabilidad de la banca

Las declaraciones del director del Banco de México, Miguel Mancera Aguayo, en el sentido de que la banca nacionalizada debe regirse por principios de competencia y rentabilidad que le permitan coadyuvar a la recuperación nacional, se inscriben dentro de la corriente que prevalece en el sector público, que ve a los recursos financieros generados por la banca como uno de los pilares del desarrollo económico en general.

Y en realidad ésta es la única forma en que la banca nacionalizada puede operar con un grado de eficiencia razonable y no convertirse en un organismo burocrático y oneroso, que en lugar de generar recursos los absorba. La exposición de Mancera en el informe anual de los Fideicomisos Instituidos en Relación a la Agricultura (FIRA), establece claramente que la banca no va a convertirse en una carga y que será impulsora de recursos y programas de desarrollo en sectores tradicionalmente descuidados, pero que son vitales en la economía del país, tales como el agro.

La única manera en que la banca adquirirá capacidad para otorgar empréstitos y apoyos importantes en las áreas más debilitadas, es que se rija con criterios propios, respondiendo a las condiciones imperantes en el mercado. Los llamados "elefantes blancos", término con el que se designan aquellas instituciones inoperantes y costosas, no deben de ninguna manera ser aplicados a la banca, pues si algún organismo debe evitar a toda costa estas características es precisamente el encargado de administrar importantes recursos financieros.

Existen áreas de importancia fundamental y que

son señalados como de mayor prioridad en el Plan Nacional de Desarrollo; algunos definirán el rumbo de la economía del país y garantizarán la independencia nacional; nos referimos concretamente al campo, la industria y la explotación racional de la enorme riqueza del mar. Si se logran superar los escollos en estos tres rubros, la nación se encontrará en el umbral de una nueva etapa que será decisiva en su futuro. Pero la carencia crónica de recursos o el mal manejo que se ha hecho de éstos, se erige como el obstáculo principal para alcanzar esta situación privilegiada. Es aquí donde la banca puede jugar un papel de primer orden, haciendo viables los programas de desarrollo con la asignación racional de sus fondos.

Convertida así en pivote del desarrollo, la banca estará cumpliendo uno de los objetivos que se establecieron en el momento de la nacionalización. La necesidad de que sean criterios rentables los que determinen las operaciones bancarias no impide que muchas de sus acciones tengan un carácter social. Ambos criterios no están reñidos, puede lograrse eficiencia y ganancia sin que el espíritu de lucro sea la única constante. La fórmula es evitar la burocratización, el dispendio, la negligencia o el abuso.

El país demanda acciones concretas como la integración a la plena productividad de muchos sectores rezagados. Esto se establece como la condición sin la cual no será posible sentar las bases de un desarrollo estable y sólido, y que quede sujeta a coyunturas externas como los vaivenes financieros o la baja de materias primas.

EL UNIVERSAL
MEXICO, D. F.

D 02543

10 JUL 1984

Deben regir a la banca principios de competencia y rentabilidad

Responder a condiciones del mercado, obligación: Mancera

● Tiene que operar en forma tal, que permita inducir empréstitos y apoyos crediticios hacia ramos que no son tradicionalmente favorecidos, señala el director general del Banxico ●

Por ENRIQUE ARANDA PEDROZA
Reportero de EL UNIVERSAL

La banca nacionalizada debe regirse por principios de competencia y rentabilidad que le impongan actuar no como un departamento ejecutor de instrucciones centrales, sino como un organismo que responda a las condiciones imperantes en el mercado, estableció ayer el director general de Banco de México, Miguel Mancera Aguayo.

Dentro de las políticas nacionales correspondientes, agregó, se ha fijado que la operación de la banca no sea simplemente el resultado de una cadena de instrucciones transmitidas "desde el centro de la organización del aparato público", sino la consecuencia de un esquema de decisiones des-

centralizadas.

Así, expuso durante la ceremonia en que se dio a conocer el informe anual de actividades del FIRA (Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura), el sistema bancario debe operar en forma tal que permita inducir empréstitos y apoyos crediticios importantes hacia aquellos ramos de actividad que no son tradicionalmente favorecidos por ella y que, sin embargo, constituyen una prioridad dentro del programa de desarrollo. Este es el caso, por ejemplo, del agro.

En su oportunidad, el subsecretario de la Banca Nacional, licenciado Carlos Sales Gutiérrez, reveló que durante el año en curso, los recursos crediticios otorgados al campo por parte del con-

junto de instituciones que conforman el sistema financiero ascenderán a 600,000 millones de pesos, en comparación con los 400,000 millones que se canalizaron el año previo.

Durante su exposición, Mancera Aguayo definió que la función del banco central no se circunscribe a la atención de las grandes variables de la economía, como son la circulación monetaria y el valor externo de la moneda, sino que se refiere también

a que debe descubrir opciones nuevas para impulsar el desarrollo.

México cuenta con una larga experiencia en el campo de lo que se conoce

como el crédito selectivo; sin embargo, explicó, dicha par-

ticipación de la banca central no busca predeterminedar, hasta en sus mínimos detalles, la composición del destino del crédito y sus efectos sobre cada aspecto de la estructura económica, sino que trata de complementar las políticas financieras oficiales.

Más adelante, el director de Banxico estableció categórico que "la canalización selectiva del crédito debe limitarse a sólo una porción del financiamiento bancario, y atender a los renglones productivos y sectores sociales que destacan en las prioridades nacionales; sólo así podrá dársele tratamiento privilegiado".

Explicó también que la necesidad de canalizar el crédito selectivo a algunas áreas del desarrollo se origina en el convencimiento de que el aparato económico no siempre atiende de manera apropiada a ciertos tipos de actividades; esta falta de atención, aclaró seguidamente, no significa que no se cuente con la capacidad para brindarla, sino que las unidades económicas no reciben los incentivos suficien-

tes, y por lo mismo hay que inducir su actuar en este sentido.

La ceremonia en que el director general de FIRA, ingeniero Antonio Baca Díaz rindió su informe de actividades, estuvo presidida por el secretario de Hacienda y Crédito Público, Jesús Silva Herzog.

En su oportunidad, el subsecretario Sales Gutiérrez comentó que los últimos 18 meses han resultado difíciles en lo económico dado que "a nuestras mejores previsiones, a los empeños por alcanzar los objetivos propuestos, se han opuesto obstáculos que plantea una coyuntura internacional desfavorable y la inercia de problemas internos que apenas se comienzan a superar".

Destacó la importante labor que en beneficio del sector agropecuario realizaron los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), de Banco de México, y urgió a la modernización de sus mecanismos de operación para adecuarlos a las necesidades actuales del país.

En su informe de labores, el ingeniero Baca Díaz expuso que la confianza de los agricultores en la recuperación económica del país, así como el buen régimen de lluvias que se presentó en el segundo semestre del año pasado y las acertadas medidas que se adoptaron para

estimular la actividad agropecuaria permitieron que, en 1983, el producto del sector agropecuario creciera 3.4%.

La superficie cosechada el pasado año, así como los rendimientos por unidad física en la producción de alimentos básicos también mostraron una evolución positiva respecto al año precedente.

Informó que el Plan de Descuentos de FIRA ha permitido canalizar al campo un monto total de 122,303 millones de pesos, cifra superior en 14% al programa original y en 72.5% a lo descontado en 1982.

En relación al "tipo de productor", el programa de "Productores de Bajos Ingresos" absorbió el 37%. Por lo que hace a la "clase de crédito", especificó, 67% se destinó a créditos de avío y prendarios, y el 33% para créditos refaccionarios.

Por otra parte, el titular del FIRA hizo mención a que durante 1983 el apoyo a la producción de alimentos básicos pasó del 77% en 1982 al 82% del total de los recursos del programa de Descuentos para el año pasado.

Esto responde a la urgente necesidad que existe de producir alimentos básicos para el consumo popular. Así, los recursos de avío canalizados a la producción de maíz, frijol, trigo y arroz, ascendieron a 27,811.4 millones de pesos.

Mundo financiero

Por LUIS ENRIQUE MERCADO

Jefe de Información Financiera

- La banca rumbo a los subsidios
- Forrajeo de Sadas por Cydsa
- La oportunidad, depósitos a un mes
- ¿Freno a la carrera alcista del dólar?

La banca, a casi dos años de su nacionalización, ha dejado de ser negocio y los balances de las sociedades nacionales de crédito, al mes de mayo, revelan que el Gobierno tendrá que subsidiar este mismo año, a algunas instituciones de crédito conducidas a la improductividad por la situación económica.

Las cifras indican que la banca nacional está atrapada entre la recesión económica, la baja demanda de créditos —no obstante que en las últimas semanas se observó una reactivación—, la inoperancia del aparato productivo para pagar sus pasivos a tiempo y una gran dificultad para colocar, con buenos rendimientos, los recursos que los bancos captan del público.

El panorama bancario, aunque no revela catástrofe, sí apunta dificultades para algunas instituciones, cuyos riesgos se han elevado más allá de lo que se considera sano dentro de las prácticas bancarias y cuya productividad se ha venido abajo o no se ha recuperado.

“La banca ha dejado de ser negocio”, comentó al columnista un ex accionista de instituciones de crédito. El comentario surge porque en los balances de los bancos, se observa que las instituciones tienen problemas para mover el dinero: por falta de demanda de crédito o porque los créditos otorgados se han transformado en cartera vencida.

En época de la banca privada, con una mejor situación económica que la actual, los banqueros trataban de mantener a la Comisión Nacional Bancaria y de Seguros se los exigía a pena de severas inspecciones, que la cartera vencida no sobrepasara porcentajes de entre 2% y 3% de los créditos totales otorgados por la institución.

Al mes de mayo, el promedio de la cartera vencida de la banca nacional era de 4.31% de sus créditos totales; el porcentaje, en conjunto, no es alarmante porque no refleja la penetración de cada sociedad nacional de crédito y porque se pondera bastante con los casos de Bancomer y Banamex, que controlan el 42% de los créditos totales concedidos por la banca y cuyos porcentajes de créditos vencidos son bajos, 2% y 4%, respectivamente.

Sin embargo, ya en el análisis banco por banco, se observan casos preocupantes: el mayor, Crédito Mexicano con 21% de cartera vencida; Cremi, con 5%; Banca de Provincias (así se llama un banco), con 7%; Banco Internacional, con 5%; Bancam, con 7%; Banpais, con el 6% y Comermax, con el 6% de la cartera, vencida.

Para estas instituciones, que son los casos más graves, tales porcentajes de cartera vencida significan en esencia que:

- 1.— Los riesgos que representa la cartera vencida son mayores de los que las autoridades toleraron en el pasado y de lo que la sana administración bancaria recomienda.
- 2.— Que si algún milagro no ocurre, y no suceden muchos en los últimos tiempos, es muy alta la probabilidad de que estos bancos terminen con pérdidas e incluso lleguen a afectar su capital.

Es verdad que tales porcentajes de cartera vencida se podrían manejar sin otros problemas que los que aparezcan en los balances. Pero no es sano ni prudente que el sistema

bancario tenga un eslabón tan débil. Así como se hacía cuando la banca era privada, las autoridades deben exigir que el riesgo se disminuya a la brevedad posible y si para ello es necesario que el Gobierno les reponga capital perdido, habría que hacerlo.

La actual situación de la banca nacional, vale la aclaración, no es producto de una mala administración por parte de los directores de los bancos. En promedio, han manejado las cosas más que bien y, en algunos casos, incluso se observan gestiones brillantes.

Los mismos ex accionistas de la banca, a algunos de los cuales se recurrió en busca de un juicio sobre la administración de las sociedades nacionales de crédito, mencionaron al columnista que en su época, pudieron mantener los porcentajes de cartera vencida dentro de los rangos de salud financiera bancaria, porque:

—Eramos, y somos, buenos banqueros y nuestra administración, como ocurre ahora en la mayor parte de los casos, estaba bien amarrada.

—Porque las autoridades eran muy estrictas en el cumplimiento de los porcentajes de cartera vencida. Si un banco no guardaba los límites, se le venía el mundo encima.

—Porque la situación económica, en especial durante una parte del sexenio lopezportillista, permitía a la banca disminuir sus riesgos y tener mejor productividad.

—Porque no suavizamos los términos para conceder créditos, ya que lo primordial fue, como ocurre ahora en buena medida, que la banca fuera rentable para que pudiera sobrevivir y no costara a los accionistas.

Es verdad, por otro lado, que el aumento en los porcentajes de cartera vencida pueden no considerarse graves dada la situación económica y la poca actividad de la planta productiva, el principal demandante de créditos. Pero es una realidad que hasta hace dos años, los subsidios que ahora podrían llegar a necesitar algunos bancos hubieran salido de los bolsillos de los dueños de las instituciones y no de las arcas públicas.

La gravedad de una cartera vencida elevada reside en que, en primer lugar, representa para la banca un riesgo mucho más alto, ya que algunos de esos créditos pasarán de vencidos a incobrables; en segundo, el mayor riesgo exige a la banca, por ley, mantener un mayor capital de respaldo y, en tercero, a que esos créditos no cobrados a tiempo son recursos inmovilizados que no producen intereses y que repercuten sobre la productividad de las instituciones.

Las circunstancias en que la banca nacional se ha visto atrapada y que le provocan dificultades, provienen concretamente de una falta de confianza de los inversionistas que, combinada con las altas tasas de interés, los decide a no solicitar créditos y los problemas de generación de recursos en el aparato productivo que le impide liquidar los pasivos en tiempo. Estos, como factores externos a la banca.

Como elementos internos, habría que mencionar solamente la ferocidad con que los bancos están compitiendo entre sí, lo que ha empujado a los directores de algunas instituciones, suavizar las condiciones para el otorgamiento de créditos.

Acabar o disminuir los cobros de comisiones de apertura y el pago de intereses por anticipado, o en la medida de lo posible, eliminar la reciprocidad, antes requisito básico, ha permitido a la banca colocar recursos que, de otra manera, hubiera tenido que llevar a papel estatal. Estas mismas estrategias, sin embargo, han golpeado la productividad de las instituciones que las han aplicado.

Pero el problema está aquí y exige soluciones:

—Mejorar el servicio bancario para que las sociedades nacionales de crédito puedan cobrar por él.

—Orientar su actividad al menudeo, buscando el manejo

de un mayor número de clientes, ya que los hechos demuestran que las reactivaciones económicas se basan en pequeñas y medianas empresas y no en los gigantes industriales.

—Moderar la competencia en estos momentos de dificultades económicas, para que algunas instituciones no se vean precisadas a sacrificar productividad.

—Aceptar las "señales" del mercado y no tratar de colar o captar recursos, cuando las circunstancias lo impiden.

Y, finalmente, olvidarse de que, como algunas teorías señalan, el sistema financiero no debe producir utilidades porque su función es otra, y exigir a cada banco nacional tanto como se le exigía cuando estaba en manos privadas, exigencia que, al fin y al cabo, fue un estímulo para que el sistema fuera autosuficiente, creciera y generara utilidades.



No puede llamarse lucha al forcejeo que se realiza entre parientes, porque al fin y al cabo "todo queda en familia"; pero a la luz pública han salido los movimientos de **ADRIAN SADA GONZALEZ**, **ROGELIO SADA ZAMBRANO**, **ANDRES MARCELO SADA** y probablemente un extraño, **JOSE CALDERON**, por quedarse con Celulosa y Derivados. (Cydsa) donde por ahora, aunque parece que no por mucho tiempo más, el hombre fuerte es **ANDRES MARCELO SADA**. ☆ ☆ ☆

La historia que se está viviendo ahora en Cydsa, se produjo cuando la nacionalización bancaria distorsionó los porcentajes de los accionistas de Cydsa, ya que el Gobierno se quedó, vía Banca Serfin, 20%; Banpais, 14% y Seguros Monterrey, 8%, con el 42% de Cydsa. Y ahora, con el regreso de las acciones a manos de los particulares, la ocasión es inmejorable para que **ADRIAN SADA** y **ROGELIO SADA**, especialmente, luchan porque el control de Cydsa se quede en manos de Vitro o de Visa. ☆ ☆ ☆ Las apuestas están en favor de Vitro, **ROGELIO SADA**, ya que el grupo tiene flujos de recursos calculados entre 30,000 y 40,000 millones de pesos, suficientes para comprar acciones, intereses y controles que sean convenientes. La gran actividad que se observó la semana pasada en la Bolsa de Valores, no es sino la parte visible del forcejeo por el control de Cydsa. ☆ ☆ ☆ **CARLOS SALINAS DE GORTARI** estuvo el martes pasado en el Club de Banqueros como invitado del Consejo Mexicano de Hombres de Negocios, organización que reúne a la "crema y nata" del empresariado nacional: **AGUSTIN LEGORRETA**, **CLAUDIO XAVIER GONZALEZ**, **GASTON AZCARRAGA**, **ANTONIO MADERO**, **JUAN SANCHEZ NAVARRO**, **JOSE REPRESAS**, entre otros más. El secretario de Programación y Presupuesto causó buena impresión a los hombres de negocios: "éste era rojillo hace un año y parece ser que ya se le quitó", comentaron dos de ellos a la salida. ☆ ☆ ☆ Mañana a más tardar, **GUILLERMO BECKER ARREOLA**, director general del Grupo Dina y **FRANCISCO LABASTIDA OCHOA**, titular de la SEMIP, recibirán las propuestas de Ford Motor Co. General Motors, Volvo y Mercedes Benz, para determinar si Dina compra tecnología o se asocia en capital con cualquiera de esas empresas, para producir camiones con motor diesel, actividad que, por ley, es exclusiva para empresas con capital mayoritario mexicano, requisito que sólo cumplen, Dina y Famsa, esta última de **CARLOS HANK ROHN**. Si Ford o General Motors no convencer a Dina, su salida del mercado de camiones de 9 toneladas hacia arriba, con motor diesel, sería un hecho y sus redes de distribución sufrirían aún más. ☆ ☆ ☆ **HECTOR HERNANDEZ**, secretario de Comercio, se reunió, desde el jueves, con los dirigentes de las organizaciones cúpula, para afinar el Programa a Mediano Plazo de Desarrollo industrial y Comercio Exterior, elaborado por el subsecretario de Planeación de la Secofi, **RENE VILLARREAL**. Lo que HHC buscó, es que la iniciativa privada deje de tirotear al Prodice, y se convenza de que la consulta popular que se hizo para conocer la opinión empresarial sobre el programa, sí está reflejada en la versión final del documento. ☆ ☆ ☆ **ANTONIO DEL VALLE**, **AGUSTIN LEGORRETA** y **ROLANDO VEGA INIGUEZ**, son los ex banqueros que se están moviendo rápido para constituir el nuevo concepto de holdings financieras, en las que se agruparán casa

de bolsa, compañía de seguros, compañía de fianzas, almacén de depósito, arrendadora y factoring y que serán la banca paralela que tanto asusta a los directores de los bancos nacionales. **MANUEL ESPINOZA YGLIASIAS** está aún en su casa, pero no inactivo, y promete una sorpresa con Seguros Bancomer. ☆ ☆ ☆ **MANUEL SOSA DE LA VEGA**, director general de Mexicana de Aviación y sus principales ejecutivos, se reunieron con **MARIO SEGURA**, director general de la Bolsa, buscando suavizar el enojo del mercado de valores por el ya tradicional atraso con que Aviamex informa de sus finanzas a sus accionistas. La promesa fue que esta misma semana, los datos estarán en la Bolsa.



Para la semana que se inicia mañana, Banco de México, no obstante las indicaciones a la baja que está dando un comportamiento bajista de la inflación, determinó dejar sin variaciones las tasas de interés. Esto significa que los depósitos bancarios que se contraten esta semana, pagarán rendimientos de 48.90%, los colocados a plazo de un mes, y a 39.60%, los que se manejen a plazo de dos años.

Con esta decisión, el ahorrador tiene una buena oportunidad:

Colocar sus recursos en depósitos a un mes plazo, ya que de acuerdo al comportamiento de la inflación en julio, que debe ubicarse muy alrededor de 3% respecto a junio, estará recibiendo un rendimiento real, después de inflación, de alrededor de 15 puntos porcentuales. La mayor rentabilidad que, en instrumentos totalmente seguros, se puede conseguir ahora en México.

Es conveniente advertir, sin embargo, que siendo el depósito a un mes la mejor opción ahora, se corre el "riesgo" de que, si las tasas bajan en las siguientes semanas, se tenga que contratar cada vez a tasas menores. Pero, por hoy, es difícil dejar pasar la oportunidad que se presenta.

Existe, por otro lado, seguimos con depósitos bancarios, de colocar el dinero a largo plazo, a uno o dos años, para aprovechar las tasas a esos plazos, que aún se consideran altas y "especulando" con la probabilidad, muy alta, que ante inflaciones menores en el futuro, las tasas a largo plazo se reduzcan drásticamente. Si alguna persona no requiere todo su efectivo de inmediato, no es descabellado colocar parte de sus recursos a plazo largo, dejando un porcentaje con disponibilidad inmediata, como colchón de emergencia.

Siguiendo con renta fija, y por lo que hace a los Certificados de la Tesorería de la Federación, los analistas del mercado de dinero señalan que la tasa de rendimiento del CETE tiene presión hacia arriba. Recomiendan, por consiguiente, que el dinero se maneje sólo en inversiones a corto plazo para tener la opción de salir y entrar con rapidez a tasas mayores. De todas maneras, hay que hacer la advertencia de que el rumbo de la tasa de los Cetes para esta semana, dependerá mucho de la subasta que realice Banco de México. Pero la opinión de los expertos es que va hacia arriba.

Pasamos ahora a inversiones de riesgo, con la compra de acciones en la Bolsa Mexicana de Valores. Creemos que en esta misma semana, los precios de los valores subirán en forma consistente en un movimiento encaminado a llevar al índice a niveles de 3,300 puntos; sin embargo, a esa alza que se espera, vendrá, en un plazo un poco más largo, un ajuste fuerte del mercado. Los expertos consideran que esta podría ser la estrategia:

— Para el inversionista a mediano y largo plazo, estos movimientos bursátiles no deben inquietarle. La estrategia general sería, para este caso, la de seguir estructurando y fortaleciendo una cartera de inversión, con valores solamente de empresas Triple A.



En el ambiente internacional lo más notable ha sido el comportamiento del dólar, que ha roto records frente a las monedas europeas y el yen y que consiguió su nivel más alto en 10 años frente al marco alemán.

La solidez del dólar está soportada por las altas tasas de interés de Estados Unidos que atraen capitales extranjeros hacia el mercado norteamericano y por las perspectivas de que la inflación continúe siendo baja en Estados Unidos.

Sin embargo, nadie podría apostar en favor de que la fuerza del dólar se mantendrá por mucho tiempo. Necesariamente, en los niveles de la moneda yanqui frente a las divisas europeas se reflejará el déficit en balanza comercial y en cuenta corriente de Estados Unidos y el dólar deberá tener una marcha atrás para corregir la sobrevaluación que ahora tiene.

Para México, hay que aclarar, el alza del dólar significa que el peso también se está revaluando frente a las monedas europeas y el yen japonés. Y este hecho, beneficia a quienes importan mercancías de Europa y a quienes tienen que pagar deudas en divisas diferentes al dólar. Pero perjudica a las exportaciones mexicanas a Europa, que no son muchas, ya que las encarece en la misma proporción que el peso, por el alza del dólar que se ha revaluado frente a las divisas europeas. En el mercado de Estados Unidos, hay efectos negativos leves para las exportaciones mexicanas, ya que algunos productos europeos están sacando del mercado americano a productos mexicanos.



Hasta el próximo domingo aquí mismo, en **MUNDO FINANCIERO** y mañana, en la sección financiera, con **NOTICIAS BURSATILES**.

2025 RELEASE UNDER E.O. 14176

19 JUL 1984

La banca, dispuesta a financiar proyectos viables de inversión

● Resulta imposible eliminar las garantías, sin ellas tendríamos especuladores por todas partes, manifestó Sergio Valdez Orejas, presidente del Centro Bancario de Guadalajara ●

Por ARTURO NORIEGA
ALCARAZ
Corresponsal

GUADALAJARA, Jal., 18 de julio de 1984.— El presidente del Centro Bancario de Guadalajara, Sergio Valdez Orejas, declaró que la Reunión Nacional de la Banca que se inaugurará aquí, el próximo lunes por el Presidente Miguel de la Madrid, aportará notables ventajas para los usuarios y afirmó que la Banca Nacionalizada no está cerrada, sino dispuesta a estudiar los proyectos viables de inversión.

Valdez Orejas, dijo que es imposible pedirle a la Banca que elimine la exigencia de las garantías porque sin ellas tendríamos especuladores por todas partes y "todo mundo jugaría a la lotería".

Sostuvo que a diferencia de la tradicional Convención Nacional Bancaria, que durante varias décadas se llevó a cabo en diversos puntos

del país con el aval del Gobierno, en esta ocasión no habrá una participación directa y específica del Centro Bancario.

"Antes se ofrecía en una reunión informal a todos los asistentes; ahora será diferente, ya que se plantearán cada uno de los problemas y alternativas del Sistema Bancario Nacional".

El vice presidente nacional de la Coparmex, Fernando Pérez Jiménez, dijo que los industriales esperan de dicha reunión un acercamiento en donde los funcionarios bancarios entiendan cada una de las partes productivas del país para que se acelere la inversión que será la única que permita reactivar la economía nacional.

Demandó que se establezca un diálogo permanente entre empresa y Gobierno para beneficio de cada uno de los sectores.

Al ser entrevistado el presidente del Centro Empresarial de Jalisco, Tomás López Rocha, solicitó que la

banca asuma mayor riesgo en la inversión y créditos a la industria evitando la soli-

cidad de garantías exageradas que solo paralizan a la pequeña y mediana industria.

Dijo que en la Banca Nacionalizada sigue los mismos requisitos que cuando era privada. "Como que hoy hay más miedo para otorgar los créditos".

Más adelante, se pronunció porque se sigan contratando préstamos en el exterior si estos son destinados al fondo de promoción industrial ya que genera y consolida la infraestructura industrial del país.

Finalmente, dijo que algunos fondos financieros de Fogain como de Nacional Financiera no están aplicando a las áreas prioritarias, en perjuicio de México que contrata dinero a través de préstamos para Fomentar el Desarrollo Nacional.

Banca asuma mayor riesgo en la inversión y créditos a la industria evitando la soli-

EL UNIVERSAL
MEXICO, D. F.

Dominico

Banca nacionalizada² 3 JUL. 1985

EL buen funcionamiento de las instituciones de crédito en el país y su utilización como un soporte del desarrollo, debe constituirse en prioridad, pues el manejo por parte del Estado de estos servicios garantiza su función social sin que se olviden los criterios de rentabilidad que son también importantes en la buena marcha y eficiencia de cualquier institución.

Lo anterior es importante remarcarlo ante las opiniones vertidas por sectores empresariales respecto al funcionamiento de la banca. A juicio de los empresarios las instituciones de banca y crédito operan desde el decreto del primero de septiembre de 1982 con alto grado de ineficiencia, en las que la burocracia ha empezado a enquistarse, regidas por criterios políticos incompatibles con la rentabilidad. En suma, la opinión empresarial puede resumirse como una acerba crítica a la forma en que el Estado ha organizado este servicio vital.

Por otro lado y en vísperas de la reunión nacional bancaria, la respuesta no se ha dejado esperar. Los directores de los principales bancos concuerdan en señalar que nunca como ahora la banca nacionalizada trabaja con altos niveles de profesionalismo, honestidad y eficiencia; sin descuidar los aspectos sociales concilia servicio y lucro de manera tal que sus actividades se inscriben y cumplen cabalmente con el Plan Nacional de Desarrollo.

Ante esta polémica es indispensable adoptar una actitud de mesura y responsabilidad, haciendo pleno uso de la autocritica. Es innegable que la banca nacionalizada cumple ahora funciones distintas cuantitativa y cualitativamente a las efectuadas hasta hace dos años. De ser una institución privada, sin duda eficiente, pero

un tanto alejada de la realidad nacional, con una estructura piramidal que le permitía manejar a su arbitrio una ingente cantidad de recursos financieros, pasó a convertirse en uno de los centros rectores de la actividad económica del país y uno de los principales protagonistas de los planes de desarrollo y financiamiento de sectores a los que la crisis golpeó duramente. Sin embargo, y ello no puede dejar de reconocerse, la banca adolece en su funcionamiento de fallas, que si bien susceptibles de ser mejoradas, son comunes a la administración pública y han hecho ya su aparición en las instituciones crediticias.

El sector público atraviesa en estos momentos por un proceso de transformación, por medio del cual se busca imprimirle la eficiencia de la que ha carecido. Pero es imposible hablar en términos generales y cuando se habla del sector público tenemos que pensar en el gigantesco aparato administrativo que controla gran parte de los recursos nacionales. Es del conocimiento general el lamentable estado financiero de algunas empresas del Estado, las que han operado tradicionalmente con números rojos como resultado directo del burocratismo y las deficiencias que engendra, así como la deshonestidad. Pero tal situación se está combatiendo y no debe permitirse que contamine el funcionamiento de la banca.

Es necesario entonces que se proceda a una labor de autocritica reconociendo las fallas en las que ha incurrido la banca; y en este sentido el parecer de los grupos empresariales puede ser valioso, pues se está a tiempo de corregir deficiencias y erradicar o no permitir que aparezcan los nefastos vicios administrativos.

EL UNIVERSAL
MEXICO D. F.

D02563

La Banca no fue Culpable de la Descapitalización del País

23 JUL. 1934

Nunca fue Adecuada la
Nacionalización, Pero
eso ya es Historia

Nada Positivo que el Gobierno
Tenga el 75 % de la Economía

Por Carlos Pozos Soto

La banca no saqueó al país, sino
fue la actitud pasiva de la nación, lo
que propició todo lo sucedido por falta
de confianza, además de que no
era necesaria la estatización para la

solución de los problemas financieros del país, dijo el presidente del ANIERM, Arturo Zavala, mientras que Carlos Yarza, vicepresidente de la Cámara México-Estados Unidos, manifestó que nunca ha sido adecuada la medida de nacionalizar los bancos, pero en estos momentos, ya es un hecho histórico.

Por su parte, Carlos Yarza aseveró que el hecho de que el gobierno mexicano tenga el 75 por ciento de la economía nacional, para el sistema de economía mixta, no es nada positivo.

Enfatizó que "el que creé en la iniciativa privada, está consciente de que todo intento de socialización desalienta a este sector".

Por su parte, el presiden-

te de la Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la República Mexicana, (ANIERM), declaró que en el sistema bancario mexicano continúa las deficiencias para el fomento de comercio exterior a partir de la nacionalización.

Dijo que actualmente mucha gente que trabaja en los bancos no tiene idea de su responsabilidad, pero es necesario dar tiempo para que se eduquen.

Asimismo manifestó que cualquier tipo de intervencionismo gubernamental limita la actividad del individuo para su desarrollo.

Más adelante, Arturo Zavala al referirse a la actuación de la banca durante casi dos años de haberse

nacionalizado, consideró que en términos generales no se han dado cambios sustanciales en beneficio al público en general, aunque tampoco existe una mayor eficiencia por parte de todos los que integran y laboran en los bancos, ahora propiedad del gobierno.

En este sentido, dijo que la banca está trabajando y podía haber seguido su labor, lo único que pasó es que cambió de manos.

El dirigente del ANIERM, apuntó que "por la inexistencia en nosotros mismos de confianza en aquel entonces se propició el saqueo, y no sucedió como se decía que la banca fue la culpable de la descapitalización del país".

Reunión de la banca nacionalizada

DOS temas básicos abarcó la exposición que hizo ayer el secretario de Hacienda, Jesús Silva Herzog, ante el Presidente De la Madrid, durante la primera reunión de la banca nacionalizada.

El primero se refiere a los logros para el mejoramiento de la situación económica del país y el segundo abarca el funcionamiento de las instituciones nacidas con motivo de la nacionalización de la banca.

En cuanto a lo primero, fue importante escuchar del encargado de las finanzas del país que se ha logrado un efectivo progreso en el control y reducción del ritmo de la inflación y que no sólo ha sido posible el mantenimiento de la planta productiva y del empleo, sino que los hechos positivos en este renglón han permitido el avance a ritmo acelerado de las exportaciones no petroleras y el mantenimiento del déficit del sector público en los niveles previstos.

Se trata pues de realidades en la vida económica debidamente avaladas y que permiten esperar ya un inmediato mejoramiento en la situación de las mayorías, no obstante el espectro de la deuda exterior que siempre aparece cuando se trata de temas como estos a que hacemos referencia. Deudas y progreso podrán seguir los senderos debidos, en tanto se logre mejorar el ritmo de la producción y evitar cuantas circunstancias atentan contra el poder de nuestra moneda.

No menos importante fue cuando se trató lo referente a las Sociedades Nacionales de Crédito y son de tomarse en cuenta especialmente las características que

se les han dado, las cuales conjugan la autonomía de gestión, la rentabilidad, la eficiencia y la garantía del servicio prestado al público.

Todas ellas se refieren básicamente a la agilidad necesaria para que cumplan su función con el acierto y celeridad que los negocios reclaman y a las características indispensables para que cumplan la misión que se tuvo en cuenta para justificar la expropiación de la banca privada.

Por otra parte, no se olvidó el señalamiento de las medidas de control que tan justificadamente ha estado demandado el público. Así fue como el secretario de Hacienda dijo que en los últimos 20 meses se han diseñado mecanismos de control que permitirán evaluar periódicamente el desempeño de la banca y que mediante los mismos se vigilará el estricto cumplimiento de sus objetivos y será posible descubrir fallas y desviaciones.

Se ha afirmado, con razón, que la banca requiere instrumentos de control tan eficaces que sea posible, no el descubrimiento de los delitos, sino evitar éstos. Y efectivamente, si el manejo de todas las instituciones exige una honradez intachable, en el caso de la banca quizá sea mayor esa necesidad, ya que directamente le confía el público sus pertenencias.

Es de esperarse que si el funcionamiento de los controles anteriores a la nacionalización fue eficaz, las Sociedades Nacionales de Crédito no desmerezcan tampoco en estos aspectos.

EL UNIVERSAL
MEXICO, D. F.

D 22583

24 JUL. 1984

CONSOLIDACION BANCARIA

CON BASE EN LA RESERVA de dólares que a estas alturas asciende a 6 mil 942 millones de dólares, como prueba de la capacidad de recuperación económica que, a despecho de los escépticos, hemos adquirido, el presidente Miguel de la Madrid concretó las nuevas etapas del desarrollo nacional, tras de haber logrado la consolidación de la Banca nacionalizada. Tiene motivos más que suficientes para afirmar que el país ahora está habilitado para acometer y realizar el programa inmediato de reordenación económica, es decir, para dar la batalla contra la inflación, afianzando el empleo y fortaleciendo el aparato productivo. Muchó servirán sus apreciaciones para normar el criterio ciudadano en torno de la situación nacional.

En el ambiente preñado de expectativas y conjeturas que enmarcaron la primera reunión de la Banca nacionalizada, en sustitución de las proverbiales asambleas bancarias de los años anteriores a la expropiación, el secretario de Hacienda, Jesús Silva Herzog, tuvo a su cargo despejar dudas acerca de uno de los más filosos temas, esto es, el de la especulación en el mercado cambiario. Se va estabili-

zando porque allí se han clausurado no pocas resquicios de los aventureros y agiotistas. Esto se debe a que el sistema bancario nacional dispone ahora de sustanciosos ingresos derivados del ahorro y por la venta de las acciones de las empresas que figuraron como activo y que se han vendido mediante operaciones que llegan a 70 mil millones de pesos. Por todo esto, a pesar de las críticas superficiales, la Banca se ha tornado más productiva y se ha ubicado más cerca de los grandes objetivos nacionales.

No menos importante fueron las informaciones del director del Banco de México, Miguel Mancera, quien dio a conocer que el crédito para la construcción de viviendas aumenta en 53 mil millones de pesos y advirtió que la nueva Ley Orgánica de la propia institución crediticia, impedirá excesos en la emisión de dinero. Honda huella en la historia de nuestras finanzas dejará este ordenamiento. Y otro punto de innegable trascendencia, corrió a cargo de Manuel Sánchez Lugo, presidente de la Asociación de Bancos, quien explicó que dentro de las actuales circunstancias habrá una promoción efectiva de la producción.

EL SOL DE MEXICO
MEXICO, D. F.

(40)

002563
2

Rechaza la IP que esté avalando la nacionalización

● Fue anticonstitucional:
Chapa ● Se ha revertido la
tendencia de la crisis ●

Por ENRIQUE ARANDA

Enviado

GUADALAJARA, Jal., 23 de julio.— La presencia de los dirigentes del sector privado en la primera reunión de la banca no implica, en forma alguna, que con ello estemos avalando la expropiación que del sistema en conjunto se decretó en septiembre de 1982. Tal medida fue anticonstitucional y eso seguiremos diciéndolo siempre, afirmó el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Jorge Chapa Salazar.

Si participamos en esta reunión, agregó, es porque aun cuando persiste el desacuerdo con las autoridades al respecto, el sector privado pretende contribuir, como siempre lo ha hecho, con sus aportes e ideas, a la solución de los grandes problemas nacionales y al impulso del desarrollo.

Entrevistado al término de la ceremonia inaugural de la reunión bancaria —primera en su género desde que se expropió el sistema—, el dirigente empresarial reconoció que la celeridad y los montos implicados en la indemnización a los ex banqueros han sido satisfactorios.

«Es claro, y hay que decirlo, que los ex propietarios de las instituciones de crédito se encuentran conformes con el pago que por concepto de indemnización les han hecho, aclaró.

Interrogado al respecto de los comentarios que en relación al avance de la economía hiciera el secretario de Hacienda y Crédito Público, Chapa Salazar expuso que la tendencia de la crisis se ha revertido, que el diagnóstico del problema es correcto y que también se ha avanzado mucho en la implantación de soluciones a los problemas concretos.

Nosotros pensamos, dijo, que aun cuando es difícil precisar si la crisis tocó ya o no fondo, es evidente que «estamos en el camino de la recuperación total aun cuando ésta aún tardará un buen tiempo».

Por otra parte, se mostró acorde con lo expuesto por el director del Banco de México en relación con los resultados de la política cambiaria; sin embargo, expresó, lo relativo al ritmo de deslizamiento es un tema sumamente discutible, toda vez que existen muchos intereses encontrados en este punto.

Los que hacen importaciones no quieren que se incremente, pero los exportadores pugnan por ello; quien labora en el sector turístico quisiera que se ampliara el ritmo del desliz, pero no sucede lo mismo con quienes mantienen importantes pasivos en deuda externa.

Por ello, dijo, lo mejor de lo anunciado sobre el particular es que las autoridades financieras actuarán con flexibilidad en el manejo de este problema.

Por su parte, el presidente de la Confederación Nacional de Cámaras Industriales, Jacobo Zaidenweber, reconoció que el esfuerzo realizado por el Gobierno para salir de la crisis ha sido sumamente importante.

Eludió, sin embargo, con

sonrisas forzadas, el definir si la presencia de los dirigentes empresariales en el encuentro bancario era, en alguna forma, un aval a la decisión asumida por José López Portillo en septiembre de 1982 de expropiar las instituciones de crédito.

«Lo mejor es que los bancos no necesitan aval de nadie», señaló con ironía.

Nicolás Madahuar, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio (Concanaco), hizo mención a que aun cuando en la actualidad no es posible hablar de nuevas inversiones por parte del sector privado, es factible que en breve sea posible hacerlo.

Ahora, dijo, las tasas de interés resultan una pesada carga para las empresas que requieren de mayores créditos para responder a sus compromisos contraídos con anterioridad. Todas las empresas, ahora, requieren de créditos, sería muy difícil hablar de un ramo que ahora no los necesite, aclaró.

«En este punto también, en su oportunidad, que el comercio organizado ha mantenido su planta de empleados y que, hasta el momento, no se ha visto en la necesidad de reducir su plantilla de trabajadores.

EL UNIVERSAL
MÉXICO, D. F.

24 JUL. 1984

Banca Equilibradora

EN la convención bancaria de Guadalajara, el Presidente de la República se refirió a la nueva comunidad —la oficial, sucesora de la privada—, con su aprobación porque ha sabido equilibrar el cuidado de sus intereses, los de la clientela de ahorradores, los de los usuarios del crédito, pero, sobre todo, los de la nación.

La banca nacionalizada ha apoyado —a juicio de Miguel de la Madrid— el programa inmediato de reordenación económica, destinado a combatir la crisis, luchando contra la inflación y afianzando el aparato productivo y de empleo. Se ha logrado la consolidación y recuperación del sistema en forma ordenada y equitativa. Está en plena marcha el rediseño del sistema financiero, indispensable ante el cambio y ante las nuevas etapas del desarrollo nacional.

En resumen: el Ejecutivo Federal está contento de la banca nacionalizada. Durante muchos años, los ban-

queros particulares y las máximas autoridades de la Federación convivían dos días al año amistosamente en algún lugar de veraneo y de manera agradable ajustaban puntos de vista, con alguna que otra divergencia: nubecilla de verano. Nada de fondo.

Hoy el servicio bancario no lo prestan particulares concesionarios —que con algo de su propio criterio podían resolver—, sino funcionarios dependientes directamente del Ejecutivo Federal, único prestatario, única autoridad y operador único, cuyo mandó es directo. Tal vez hubiera bastado una junta en Los Pinos entre colaboradores del sistema político: el gabinete bancario, podría decirse.

La satisfacción presidencial no omite la posibilidad de mejoramiento de los trabajos de la nueva banca nacionalizada. Hay mucho por mejorar y mucho por popularizar. Nada ha cambiado en cuanto a estiramiento y a lujo. Hay que acercar más la banca al pueblo.

EXCELSIOR
MEXICO, D. F.

Ex Banqueros Privados Poder sin Responsabilidad

POR FERNANDO RELLO

CONTRIBUYEN a empobrecer la vida política nacional el ocultamiento de la realidad, la manipulación gubernamental de la opinión pública por medio de esquemas simplificadoros y frases ambiguas, así como el olvido de nuestra historia reciente. En 1980 éramos —según la versión oficial— un país que estaba a punto de abandonar el subdesarrollo gracias a su "autodeterminación financiera". Dos años después México se desplomó para ingresar a una de las peores crisis económicas de su vida independiente.

Los políticos que hoy gobiernan el país ocupaban puestos de primera línea en la administración pasada y comparten la responsabilidad de los errores de la política económica y de las quimeras de un México convertido en potencia industrial.

SIN embargo, no han ofrecido a los mexicanos una explicación aceptable del porqué de crisis. Han reconocido existencia abiertamente

en términos francos piden austeridad y sacrificios, pero no existe crítica de la política financiera que nos llevó al fracaso y que ha ocasionado caídas bruscas de nuestro nivel de vida. Mucho menos hay una interpretación oficial razonada de la mecánica económica que condujo al desplome. Hace días, varios ministros hablaron en la Cámara y en el Monumento a la Revolución acerca de la terminación de la crisis con palabras que buscaron deslumbrar, pero no explicar.

Fortalecer la participación ciudadana en los asuntos públicos implica fomentar el entendimiento de las cuestiones nacionales y la historia del país. Por ello,

el libro de Carlos Tello *La nacionalización de la banca en México* constituye un testimonio y un análisis de los acontecimientos económicos recientes de gran utilidad para reconstruir la historia económica de los últimos años y entender mejor la crisis y las oportunidades de la política económica. Sus opiniones corresponden a una corriente dentro de la administración

pública y, por tanto, pueden ser controvertidas desde otras posiciones. Sin embargo, el trabajo de Tello tiene el mérito de ofrecer una explicación de la crisis y de las diferentes opciones de política que hubo para hacerle frente.

Merece destacarse su aserto de que la política instrumentada a mediados de 1981 y principios de 1982 —lapso crucial de la crisis— se basó en "un diagnóstico de la situación económica en buena medida incorrecto y, desde luego, insuficiente". Desde principios de 1981 era claro que se avecinaban problemas en la economía: inflación, déficit creciente de la balanza comercial, dolarización y fuga de capitales.

★

ERA tiempo, según Tello, de revisar el diagnóstico de la situación y las políticas instrumentadas; de cambiar prácticas y usos añejos y ortodoxos. Sin embargo, las autoridades financieras no lo vieron así e impusieron su diagnóstico y su política. Su empeño en mantener a cualquier costo la libre convertibilidad de la moneda

y el uso irrestricto de las divisas, sentó las bases para la dolarización y la fuga de capitales. También agravó el problema su negativa a un racionamiento integral del mercado de divisas.

El diagnóstico de los financieros se basaba en la idea de que bastaba con elevar la tasa de interés y acelerar el ritmo de devaluación para evitar la dolarización y la fuga de capitales. Se ignoraba que el mercado cambiario operaba en sentido inverso al que suponía la lógica económica. Instaurada la desconfianza de los grandes ahorradores y desatada la especulación —acicateada y facilitada por los bancos privados—, todas las medidas financieras tomadas fueron rebasadas por las expectativas de ganancias devaluatorias; no sólo eran ineficaces sino que agravaban la crisis que crecía en espiral. Por ejemplo, la devaluación y el alza en las tasas de interés elevaron los costos financieros y se tradujeron en mayor inflación.

La inoperancia de la política financiera tradicional y el agravamiento de la crisis, fortalecieron la opción más radical: la nacionalización de la banca. Carlos Tello, uno de sus principales impulsores, ofrece en su libro una explicación

razonada de porqué esta medida era necesaria. Su argumentación recorre los puntos siguientes:

a) La banca privada había amasado un poder económico descomunal, el cual no sólo se derivaba de la concentración favorecida por la ley bancaria, sino también de la monopolización de todas las actividades conectadas con la intermediación financiera (seguros, casas de bolsa, arrendadoras, fianzas, sociedades de inversión, etcétera).

b) La banca privada no era, como lo plantea la economía ortodoxa y los propios banqueros, un intermediario imparcial entre unidades económicas que generan ahorro y otras que requieren financiamiento. Por lo contrario, la banca era propietaria de empresas que recibían un tratamiento financiero preferencial, de donde provenía una buena parte de sus utilidades. Con ello se fomentaba la monopolización del aparato productivo. Entonces una banca con un capital pagado relativamente reducido, manejaba activos equivalentes a muchas veces el monto de su capital pagado. Con muy poco controlaba mucho.

c) Debido a que una proporción cada vez mayor del gasto público se financiaba con crédito obtenido por el gobierno en la banca priva-

da, ésta exigía a cambio la permanencia de una política fiscal y monetaria conservadora y elitista, ajena a los intereses de las mayorías.

d) Al contrario de lo que se cree, la banca no cumplía con los objetivos fundamentales de un sistema financiero nacional: el ritmo de la captación interna de recursos cayó —eso significó mayor dependencia respecto al crédito externo—; el financiamiento de la economía se llevó cre-

cientemente fuera del país y las operaciones se efectuaban cada vez más en moneda extranjera.

e) La banca se benefició grandemente con la dolarización y la especulación; propició y fomentó estas actividades que tanto daño ocasionaron al país.

f) Con la nacionalización de la banca se instrumentaría un mayor control del mercado cambiario y se frenaría la fuga de divisas; se debilitaría el superpoder de un grupo de banqueros

con capacidad de imponer sus políticas de élite; se pondría en manos del Estado un poderoso instrumento de desarrollo y, al liberar la política financiera interna de la tiranía del mercado internacional de capital, el gobierno tendría un mayor margen para fijar una política económica independiente. Todo ello requirió expropiar a los grupos bancarios que detentaban una forma de poder en gran medida pernicioso: el poder sin responsabilidad.

La Banca no fue Culpable de 24 JUL. 1984 la Descapitalización del País

EL presidente de la Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la República Mexicana (ANIERM), Arturo Zavala, afirmó con toda precisión que la banca privada no fue la que saqueó al país, como se ha pretendido hacer creer a la gente, sino que fue la actitud pasiva de la nación lo que propició lo sucedido, por falta de confianza. Indicó, también, que no era necesaria la estatización para la solución de los problemas financieros del país.

Efectivamente, la opinión pública nacional sabe bien que no fue la banca privada la que descapitalizó al país, sino la administración López Portillo fue la responsable de ese derrumbe de nuestra economía, por desaciertos, fraudes, despilfarros, inversiones innecesarias y empresas del Estado y, la ayuda, cuya cuantía desconocemos, que dio a los países comunistas como Cuba, Nicaragua y a los guerrilleros que operan en la República de El Salvador.

Dijo el señor Carlos Yarza, presidente de la Cámara México-Estados Unidos, que nunca ha sido adecuada la medida de nacionalizar los bancos, pero que ya en estos momentos el hecho forma parte de la historia. Nosotros estimamos que, los hechos equivocados, por los malos resultados que producen a posteriori, deben ser rectificadas. Sobre la estatización de la banca privada en México, la historia no ha dicho aún la última palabra.

La iniciativa privada y todos los mexicanos que creemos en la democracia, estamos concientes de que todo intento de socialización, es desalentador, por lo que el hecho de que el gobierno avance, valiéndose del esquema de economía mixta que tenemos, en su control de las fuentes de producción y trabajo, no es un buen signo para el futuro nacional.

Esta situación debe encontrar una salida franca hacia la afirmación del mercado libre.

EL HERALDO DE MEXICO

62

D 02 563
2

Asegurada la Continuidad de las Políticas de Crédito: BdeM y Somex

Por RICARDO CAMINO, enviado de EXCELSIOR

GUADALAJARA, Jal., 23 de julio.—La permanencia de ex banqueros al frente de algunas instituciones de crédito asegura la continuidad de las políticas que fueron eficientes y es una muestra de responsabilidad por lo que respecta a los intermediarios financieros no bancarios, éstos no entorpecen la labor de la banca nacionalizada, pues el mercado que deben atender es sumamente amplio y apenas se viven los primeros años de un desarrollo en esa materia.

Las anteriores declaraciones fueron hechas por separado por Fernando Solana Morales, director general del Banco Nacional de México y Julio Rodolfo Moctezuma Cid, director general del Banco Mexicano Somex, al ser entrevistados en el primer día de trabajo de la Primera Reunión Nacional de la Banca que se realiza en esta ciudad y que reúne a cerca de mil personas del sistema bancario nacional y de la iniciativa privada.

Fernando Solana dijo que "no se debe satanizar a quienes no tuvieron injerencia en procesos ya demostrados con el transcurso del tiempo y no hay por qué desechar aquellas políticas que ya demostraron su eficacia.

Al ser interrogado acerca de si cualquier tipo de político es competente para administrar las instituciones de crédito, el ex secretario de Educación Pública respondió: "No, no cualquiera puede ser administrador. Todos los actuales dirigentes del sistema bancario financiero nacional tienen experiencia en finanzas, además de criterio para decidir cuáles son los beneficios sociales que se buscan al aplicar los proyectos."

Y aclaró que el principal propósito de la banca nacionalizada es buscar el beneficio de la mayoría de la

población; ésa es la línea trazada en un Plan Nacional de Desarrollo y en el Programa Nacional de Financiamiento del Desarrollo.

Finalizó la entrevista refiriéndose al aspecto positivo de este tipo de reuniones que permiten el intercambio de puntos de vista, que según él, no es posible en ambientes formales o juntas de trabajo.

Además, agregó, no hay que olvidar el intercambio de ideas e incluso de métodos usados en el exterior por diversos bancos internacionales.

Por su parte, Julio Rodolfo Moctezuma, director general de Somex, afirmó que la institución que dirige en ningún momento ha restringido los créditos solicitados; lo que pasa, dijo, es que las tasas de interés se han elevado, debido primordialmente a la situación por la que atraviesa el país.

Al ser interrogado acerca de las quejas de integrantes de la Cámara de la Industria de la Construcción, en el sentido de que los créditos para vivienda son exclusivamente para el sector oficial, Moctezuma Cid respondió:

La mejor prueba para desechar esas quejas es analizar la cartera del banco en ese renglón, en la que hay toda clase de clientes en materia de vivienda, los cuales reciben la atención adecuada.

Mencionó que la cifra con que cuenta Somex para atender solicitudes de crédito para vivienda está en el orden de los 20,000 millones de pesos para el presente año.

Finalmente, señaló que Somex no muestra problemas con su cartera vencida. Estamos en un "excelente nivel que virtualmente podría ser el mejor por el que ha atravesado la institución. El monto de la cartera vencida no es de más del tres por ciento del total de los préstamos que

EXCELSIOR
MEXICO, D. F.

(2)